

El Corresponsal de París.
Hoja autógrafa diaria.

Año IV. - Núm. 360.

Servicio de la prensa española

París 9 de marzo de 1888.

Redacción y Administración:

5, rue Lamartine
París.

El emperador Guillermo se está muriendo; tal vez a la hora en que escribimos estas líneas haya rendido ya el último suspiro: pero nada se sabe de positivo y las noticias que circulan son tantas y tan contradictorias, que, no una, sino muchas correspondencias llenaríamos, si quisiéramos reproducir cuanto se habla y cuanto se escribe en este París novelero a propósito de los últimos momentos del Soberano de Alemania.

La noticia de su muerte la publicó primero el periódico La Nation, aunque con ciertos distinguos que hicieron dudar de su veracidad aun a los más leídos; pero por la noche, a la hora en que los boulevares rebosaban de un gentío inmenso - por ser el día de ayer la Mi-Carême, la fiesta tan predilecta de los parisienses - los periódicos de última hora concretaron ya la noticia, diciendo en términos concisos y categóricos: "El emperador Guillermo ha fallecido a las cinco de esta tarde." - Como podrían suponer nuestros lectores, los periódicos que publicaron esta noticia tuvieron un éxito extraordinario. Algunos de ellos publicó tres y cuatro ediciones en menos de tres horas. Las hojas pasaban de mano en mano, y en cafés, y en paseos, y en círculos, y en teatros no se hablaba de otra cosa que de la muerte del viejo Soberano y de las consecuencias, más o menos inmediatas, que forzadamente sobrevendrían. - Cuando nos retirábamos a descansar, tanto se había insistido sobre la certitud de la noticia, que nos llevamos la convicción de que realmente el emperador de Alemania había fallecido.

Pero al levantarnos esta mañana, lo primero que leemos en los periódicos de esta capital es que ayer a media noche se recibió un nuevo telegrama de Berlín diciendo que el muerto todavía... no había muerto. - Pero todo, algunos de esos periódicos creen que la Bolsa oscila de por medio en este asunto y que nada se sabe con certeza digna de que quisieran los que se precian de bien enterados.

La emocion en Berlin. - Muerto o no' el emperador Guillermo, los telegramas de la capital de Alemania vienen llenos de detalles indicando que, cuando menos, el viejo monarca se halla en sus postrimerias.

Como algunos de esos detalles, por ser de verdadera y palpitante actualidad, interesarán seguramente a nuestros lectores, vamos a reproducirlos, escogiendo de entre ellos los que nos parezcan de mayor veracidad.

"Berlin, 8. - Las noticias recibidas durante el día de hoy y la noche de ayer acerca de la enfermedad del emperador han llevado la emocion del vecindario berlinés hasta el paroxismo. Delante del palacio imperial, bajo los históricos titor, se agita una muchedumbre inmensa desde las primeras horas de la mañana. Otros numerosos grupos se estacionan delante las puertas laterales que dan entrada y salida a las dependencias del palacio.

"Hacia el mediodía llegan nuevas noticias, comunicando que el emperador se encuentra algo más tranquilo, si bien las fuerzas no han reaparecido todavía. Cerca de la una, Mr. Kegel, primer predicador de la corte, se ha trasladado al lado del emperador.

"El príncipe Guillermo y su esposa están en palacio desde las primeras horas de la mañana. El príncipe de Bismark ha entrado en la morada imperial a mediodía, habiendo conferenciado largamente con el príncipe Guillermo, futuro heredero del trono. - Todos los señores individuos de la familia real presentes en Berlin, estaban en palacio a las dos de la tarde.

"A esta hora el emperador ha recibido al príncipe de Bismark, con quien ha cambiado algunas palabras. - Un aviso fijado en las columnas exteriores de los teatros anuncia que los teatros reales permanecen hoy cerrados.

"A partir del mediodía y durante toda la noche de hoy los periódicos han estado publicando suplementos en hojas sueltas impresas de hora en hora, que el público ansioso arrebatado de las manos de los vendedores. - En el barrio central de Berlin, es decir, en el paseo de los titor y calles adyacentes la vida de los negocios se halla interrumpida para dar lugar a la curiosidad jadeante de una muchedumbre que crece de hora en hora.

"A cosa de las seis de la tarde, una de esas hojas - ignorase bajo qué responsabilidad y cual sea el origen de la noticia - anuncia que el emperador ha recibido el último suspiro a las cinco.

La noticia, propagada de mano en mano y de boca en boca, es tenida por exacta - dado su carácter de probabilidad, por espacio de dos horas, durante cuyo tiempo su circulación se extiende hasta los arrabales más extremos. En este intervalo de tiempo las tiendas de algunos barrios comerciales de la ciudad se cierran en señal de luto, y los teatros libres que si las seis empiezan a abrir sus puertas suspenden sus espectáculos por el mismo motivo.

"En la muchedumbre la emoción es grandísima, y véase á muchos hombres - particularmente viejos soldados - llorar, ~~con un grito~~ ^{como} con un grito en el mayor desconcielo. El sentimiento de dolor se manifiesta por todas partes, y es indescriptible.

"Todo el mundo tiene los ojos fijos en el mástil que se eleva sobre la cúspide del palacio imperial, esperando ver aparecer en él, de un momento á otro, el pabellón enlutado que ha de anunciar oficialmente á la población de Berlín la muerte del emperador.

"Pero todo permanece en la misma situación de antes. Mientras no se ve la negra bandera, todavía queda un resto de esperanza.

"A las ocho bajanse á la calle los periódicos de última hora, denunciando la muerte del viejo soberano. Con intención ó sin ella, el público ha sido engañado, y esta noticia es acogida por la muchedumbre como un bálsamo de reparador consuelo. - Sin embargo, las noticias que dan esos periódicos sobre el verdadero estado del emperador - noticias recogidas en las mismas puertas de palacio - no son nada tranquilizadoras. La debilidad del enfermo continúa y pocas son las esperanzas que en realidad pueden concebirse.

"En hora muy avanzada de la noche el emperador se ha despertado como si saliera de un profundo letargo. Rodante toda la familia imperial, el príncipe de Bismarck y los facultativos. Se le hace tomar un poco de ~~café~~ ^{café nuevo} diluido con ron. Ha reconocido á todos los que le rodeaban y ha cambiado con todos ellos algunas frases.

"Se ha producido una ligerísima mejoría. Es el último chisporro de la llama que comienza á extinguirse."

+ + +

(San Remo, 8). - El príncipe Enrique, segundo hijo del Kronprinz partió ayer noche para Berlín, donde llegará mañana. - En cuanto al príncipe imperial, cuya mejoría (siquiera relativa) va siendo más visible cada día, esta noche se embarcará en la misma dirección, esperando llegar á tiempo para recoger el último suspiro del emperador su padre.

+ + +

La sustitucion del emperador Guillermo. - Tras el Boletín de las leyes de Berlin publicó el Decreto imperial (que estaba firmado desde el 17 de Noviembre del año último) encargando al príncipe Guillermo que reemplace al emperador en todos los asuntos corrientes y autorizándole para que firme los decretos en su nombre.

He aquí el texto de dicho documento, que desearán seguramente conocer nuestros lectores:

"En razón de los cambios que puedan producirse en mi salud, impidiéndome temporalmente ocuparme de los asuntos del imperio, y en razón asimismo de la enfermedad y de la prolongada ausencia de mi hijo el príncipe imperial, vengo en autorizar a Vuestra Altera Real para que me reemplace en todos los casos que yo juzgue necesarios para el despacho de los asuntos corrientes del gobierno, especialmente para la firma de órdenes, sin que sea indispensable una ^{nueva} autorización por cada caso particular. - Guillermo - Bismark."

+ +

Últimas noticias de esta mañana - (Berlin, 8, media noche). - Sífera mejoría. El emperador ha podido comer algunas ostras y beber un poco de Champagne. Después ha conversado algunos instantes. El pulso marcaba 96. (Lto, oficial.)

Por su parte el "XIX siècle" ha recibido de su correspondiente particular en Berlin el siguiente telegrama:

"Bien que las últimas ediciones de los periódicos desmienten la muerte del emperador, yo puedo afirmar que su fallecimiento es cierto. - El gobierno espera, para anunciarlo, que el ejército haya prestado juramento a su sucesor, y que el Kronprinz, a quien se espera de un momento a otro, se encuentre ya en territorio alemán. - El Kronprinz sale esta noche de San Remo: atravesará Francia para evitar las nieves de Suiza. - El pastor Kögeler quien ha dado la extrema unción al emperador. - A las dos el emperador se encontraba algo mejor, y ha podido conversar un momento con el Cancellier. - A las tres y media su estado ha cambiado subitamente y ha comenzado ~~la agonía~~. La fiebre entonces era intensa, el pulso batía 125 pulsaciones por minuto. A las cuatro y diez minutos la muerte le sorprende casi instantáneamente. Un minuto antes conversaba con su hija."

el tipo.

Última hora:

Al fin los periódicos de esta tarde han venido a despejar la incógnita. "El emperador Guillermo ha fallecido esta mañana a las ocho y media. (Oficial)." ^(Berlin, 9)

La noticia oficial se ha sabido por telegrama que ha enviado el ministro de negocios extranjeros al embajador de Francia en Berlin Mr. Herbottes (Cota: 30/5 82'50 = Suel: 2113'75 - Ninguna baja importante en los demás valores.)